

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Soziologie = Revue suisse de sociologie
= Swiss journal of sociology

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Soziologie

Band: 18 (1992)

Heft: 3

Artikel: L'hébergement des requérants d'asile à Genève

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-814534>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

DOCUMENT

L'HÉBERGEMENT DES REQUÉRANTS D'ASILE À GENÈVE

Au cours du IXe Congrès de la Société suisse de sociologie qui s'est tenu à Neuchâtel en octobre 1991, le Comité de Recherche «Migrations-Minorités» a invité un travailleur social ayant la charge d'un centre d'hébergement de secours, Michel-Acatl Monnier, à exposer les problèmes qui se posent au jour le jour à ceux et celles qui se vouent à l'accueil des requérants d'asile.

Le texte que nous publions ci-après rend compte de cette expérience. Il a la forme d'un journal relatant des expériences vécues pendant plusieurs mois d'activité. Comme son auteur le souligne en toute humilité, il s'agit de l'*«exposé subjectif d'une expérience de terrain»* et non d'une analyse mûrement élaborée. Une lecture superficielle, hâtive, pourrait suggérer des arrière-pensées xénophobes ou racistes. Et pourtant ce témoignage ne comporte aucune intention de ce genre. Il s'agit d'un texte poignant, bouleversant, exprimant le désarroi d'un homme de bonne volonté qui vit le choc des cultures *«en première ligne»* et non dans le confort d'un cabinet de travail. Et cet homme se tourne vers la sociologie. Il se tourne vers nous et nous appelle à l'aide. Ne cachant pas son scepticisme quant au caractère *«pratique ou opérationnel»* de nos apports possibles, il va pourtant droit à l'essentiel. Ne suggère-t-il pas en effet qu'en balisant le terrain et en situant les problèmes dans leur contexte, les études sociologiques pourraient conférer davantage de *sens* à son travail !

Les Tsiganes, et particulièrement les Rom, constituent le groupe qui suscite chez Michel-Acatl Monnier le plus de perplexité. Nous avons soumis son texte à Luc de Heusch, anthropologue de réputation internationale, qui s'est particulièrement intéressé à ce groupe ethnique. Sa conclusion est tranchée, sans appel, et elle s'exprime de manière provocante. Il n'y a qu'une alternative : la tolérance la plus grande – avec tous les désagréments que cela peut comporter – ou l'anéantissement d'un peuple et de sa culture. Les solutions intermédiaires sont vouées à l'échec.

Sommes-nous préparés à recevoir le témoignage de Michel-Acatl Monnier et la conclusion de Luc de Heusch ? Il ne s'agit pas, on le sent bien, d'une question purement académique. Ces deux textes ont été écrits alors que s'était amorcé le grand exode des Tsiganes de l'est de l'Europe. Ils ont toutefois été écrits avant que les émeutes de Rostock et leurs conséquences ne nous rappellent brutalement les suites tragiques de la coexistence des cultures mal assumée. A cet égard, ils ont un caractère prémonitoire. Le débat reste ouvert.

Le directeur de la revue

SOCIETES CONTEMPORAINES

PRODUCTION DOMESTIQUE

YANNICK LEMEL

A LA RECHERCHE DE LA PRODUCTION DOMESTIQUE

ALAIN DEGENNE, MARIE-ODILE LEBEAUX

L'ENTRAIDE ENTRE LES MÉNAGES : UN FACTEUR D'INÉGALITÉ SOCIALE ?

JAMES CÉCORA

LES ÉCHANGES ENTRE LES MÉNAGES DANS L'OUEST DE L'ALLEMAGNE

CLAUDE BONNETTE-LUCAT

LES BRICOLEURS : ENTRE POLYVALENCE ET SPÉCIALISATION

BERNARD PICON

CHASSE, PÊCHE, CUEILLETTE : UN MÊME OBJET

SUPPORT D'ATTITUDES ET DE PRATIQUES SOCIALES DIFFÉRENCIÉES

VÉRONIQUE BEILLAN

LA GARDE DES ENFANTS :

DES PRATIQUES SOCIALEMENT DIFFÉRENCIÉES

♦ ♦ ♦

JEAN-FRANÇOIS LAË

L'INAPTITUDE À LA RATP, DE LA PROTECTION À LA SANCTION

JACQUES COENEN-HUTHER

OBSERVATIONS EN MILIEU HOSPITALIER

SECRÉTARIAT DE LA REVUE

INSTITUT DE RECHERCHE SUR LES SOCIÉTÉS CONTEMPORAINES - CNRS

59-61 RUE POUCHET, 75849 PARIS CEDEX 17 . TÉL : 33 (1) 40 25 10 11 . FAX : 33 (1) 42 28 95 44

ABONNEMENTS ET VENTE AU NUMÉRO

LES ABONNEMENTS SONT ANNUELS ET PARTENT DU PREMIER NUMÉRO DE L'ANNÉE EN COURS.

LES DEMANDES D'ABONNEMENT SONT À ADRESSER À :

L'HARMATTAN , 16 RUE DES ÉCOLES, 75005 PARIS

TARIFS 1992 POUR 4 NUMÉROS : FRANCE 280 F . ÉTRANGER 320 F

VENTE AU NUMÉRO : 80 F (L'HARMATTAN ET LIBRAIRIES SPÉCIALISÉES)